
「一國兩制」「愛國者治港」確保港長期繁榮穩定
鄧小平誕辰120周年 港各界：秉持不斷改革創新精神獻力國家

今年是鄧小平同志誕辰120周年。香港政界人士、學
者昨日在接受香港文匯報訪問時表示，鄧小平創造性
地提出「一國兩制」構想，又明確「港人治港」有個
界線和標準，就是必須由以愛國者為主體的港人來治
理香港，皆具有遠見卓識。習近平新時代中國特色社
會主義思想、中共二十屆三中全會精神是對鄧小平理
論的繼承、發展、創新，一脈相承，體現中央不斷通
過大膽創新、實事求是、進一步全面深化改革、持續
推進中國式現代化和中華民族偉大復興。他們呼籲香
港社會各界加強學習加深認識，抓準國家為香港指明
的發展定位，秉持不斷改革創新的精神，積極為國家
發展貢獻力量。

◆香港文匯報記者 黃子晉

文匯要聞
20242024年年88月月2323日日（（星期五星期五））

2024年8月23日（星期五）

2024年8月23日（星期五）

A3
◆責任編輯：郝 原
◆版面設計：卓 樂

進
出
口
界
：
獨
立
關
稅
區
地
位
效
益
巨
大

香 港 文 匯 報 訊
（記者 胡恬恬）香
港 執 業 律 師 李 啟
枝，由中學到碩士
均在英國留學，其
後在倫敦的律所短
暫工作。於 2016 年
從英國回流的他昨
日接受香港文匯報
訪問時表示，自己
下定決心毅然選擇
回到香港發展，正是因為看到「一國兩
制」下香港的優勢和廣闊的發展前景。

李啟枝：帶來更多發展機遇
李啟枝說，香港在「一國兩制」下作
為聯通內地與國際的重要窗口發展得如
火如荼，尤其是「一帶一路」倡議，為
香港法律從業者提供了跨境法律服務、
參與國際法律事務、市場拓展等方面的
廣闊空間和更多發展機遇，更從法律制
度創新、服務多元化等方面促進了法律
服務行業的全面發展。
「在『一國兩制』下，香港實施普通
法制度，不少國外投資者有意願使用香
港法律為跨境合同之適用法律。」目
前，李啟枝為「一帶一路」沿線不同國
家和地區的客戶提供跨境併購、跨境擔
保等方面的法律諮詢和解決方案。
國家「十四五」規劃綱要和《粵港澳
大灣區發展規劃綱要》均表明，支持香
港建設亞太區國際法律及解決爭議服務
中心。李啟枝身邊的同學，也都受惠於
國家政策的支持：「有大學同學在知名
國際律所工作，每年都會處理很多爭議
案件，當事人都選擇在香港解決糾
紛。」
李啟枝表示，未來會更積極關注香港
在知識產權保護、交易和商業化方面發
展，推動香港更好成為亞太區國際法律
及解決爭議服務中心，為中國式現代化
建設貢獻力量。

香 港 文 匯 報 訊
（記者 胡恬恬）香
港理工大學客座副
教授張浩賢20年來
一直專注醫療方面
的研究。他昨日在
接受香港文匯報訪
問時表示，「一國
兩制」在科研環境
的多樣性、資金與
資源獲取、科研成
果研發和轉化等方面，為香港科研工作
者提供了巨大機遇。

張浩賢：兩地學者緊密合作
張浩賢憶述20多年前，大學的研究團

隊中鮮有來自內地的學者。香港回歸祖
國後，在「一國兩制」下，香港與內地
的聯繫愈來愈緊密，內地來港學者人數
增多，為香港科研界帶來極具前瞻性的
理念和經驗，令香港科研環境更加多樣
化，科研人員可以利用這種多樣性，進
行跨區域、跨學科的研究合作，促進知
識的交流與創新。
同時，在「一國兩制」下，香港科研團

隊可以申請內地以及國際上的資金和資
源，科研人員亦有更多機會參與國家級研
究項目，獲取更多研究經費、先進設備，
甚至是數據支持。張浩賢表示，內地的人
口基數大，數據豐富，為他從事的腫瘤放
射治療研究提供支持，「一些藥物和治療

方法的研發需要更多數據支持實驗和驗證，來自內
地的數據支持，令團隊的研究成果在國際上更具權
威性、更有說服力。」
在科研成果轉化方面，張浩賢表示，「一國兩
制」下，其研究團隊可更好利用兩地的市場優勢和
國際網絡將科研成果轉化為實際應用。
身為腫瘤放射治療和醫療創新科技領域的工作

者，張浩賢表示，他將繼續推動相關的科技創新
和臨床應用，攻克腫瘤精準放療、智慧放療等關
鍵核心技術，深化產學研醫協同創新，主動服務
健康中國建設，讓更多人受益。

香港文匯報訊（記者
黃子龍）香港特區立法
會金融界議員陳振英昨
日在接受香港文匯報訪
問時表示，在「一國兩
制」下，香港具有自由
開放的市場環境、規範
完善的法律體系、高效
的金融市場基建設施、
資金自由進出、稅率
低、貨幣匯率穩定，加
上匯聚了不同國籍的金融人才，這些都是
「一國兩制」為香港帶來的優勢，也是香港
成為國際金融中心最重要的原因。
陳振英在金融行業從業數十年，親身見證

了「一國兩制」為香港帶來的變化和機遇。
他於1992年至2010年一直從事銀行前線業
務，見證香港回歸祖國後，國有的四大銀行
及許多大型企業紛紛選擇來港上市，掀起了
大型國企來港上市熱潮。「當時我正在幫銀
行做二級上市融資，非常忙碌，看到這波上
市熱潮也帶動了香港的專業服務，加快了整
個金融市場發展。」

陳振英：內企進駐帶旺香港
2000年，陳振英開始分管內地的分行和內

地業務。他憶述，當時有許多內地大型項目需
要在境外融資，包括電廠、玻璃廠等，都紛紛
來港組織銀團貸款，因為在港做銀團貸款可以
做到不同貨幣，以及可以吸引國際上不同銀行
參與，「銀行的生意非常好，隨着銀團貸款的

昌旺，也帶動了酒店、交通、運輸等行業。」
今年是鄧小平同志誕辰120周年。陳振英表示，事
實證明，鄧小平提出的「一國兩制」構想，成功解決
了香港、澳門回歸後的制度銜接問題。在「一國兩
制」下，香港使用國際規則規管銀行，因此內地許多
金融機構，在進軍國際市場前往往都會選擇在香港做
試點，可見「一國兩制」除了為香港帶來發展機遇
外，也為內地金融界的發展帶來便利。
他相信，繼續推進「一國兩制」實踐行穩致遠，香

港定能繼續發揮「背靠祖國、聯通世界」的優勢，為
國家建設更高水平開放型經濟新體制出一分力。

港各界暢談「一國兩制」優勢
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◀1987年4月16日，鄧小平會見香港特別行
政區基本法起草委員會委員。 資料圖片

▲香港學生觀看鄧小平相關照片，緬
懷偉人。 資料圖片

◆李啟枝
受訪者供圖

◆張浩賢
受訪者供圖

◆黃英豪
資料圖片

◆陳振英
資料圖片

譚耀宗籲學習貫徹三中全會精神
當年擔任香港基本法起草委員會委員的譚
耀宗表示，自己早年參與了基本法的起草工
作，深入了解到鄧小平提出「一國兩制」的
初心。當年，國家需要處理台灣問題、香港
問題、澳門問題，而在這複雜的情況下，
「一國兩制」是創造性解決我國歷史遺留問
題的戰略構想，讓香港在回歸後保持穩定的
營商環境，也讓內地更有利於發展社會主義
市場經濟；既讓香港居民對未來有信心，也
有助保持香港長期繁榮穩定。
談到鄧小平在1987年會見香港基本法起草委員會委員時的講話中
表示，「還有一個問題必須說明：切不要以為香港的事情全由香港
人來管，中央一點都不管，就萬事大吉了。這是不行的，這種想法
不實際。中央確實是不干預特別行政區的具體事務的，也不需要干
預。但是，特別行政區是不是也會發生危害國家根本利益的事情
呢？難道就不會出現嗎？那個時候，北京過問不過問？難道香港就
不會出現損害香港根本利益的事情？能夠設想香港就沒有干擾，沒

有破壞力量嗎？我看沒有這種自我安慰的根據。如果中央把什麼權
力都放棄了，就可能會出現一些混亂，損害香港的利益。所以，保
持中央的某些權力，對香港有利無害。」譚耀宗表示，這段講話正
好道出「一國兩制」的制度優勢，擁有對香港特區的全面管治權的
中央，在香港回歸多年來，確實不干預香港特區具體事務，但在香
港發生2019年黑暴事件並難以處理時，中央及時出手制訂香港國安
法、完善選舉制度，讓香港從由亂到治，走向由治及興，扭轉了香
港損害自身根本利益的情況。
1984年6月22日、23日，鄧小平同志在分別會見香港工商界訪
京團和香港知名人士鍾士元等的談話中說：「『港人治港』有個
界線和標準，就是必須由以愛國者為主體的港人來治理香港。」
「什麼叫愛國者？愛國者的標準是，尊重自己民族，誠心誠意擁
護祖國恢復行使對香港的主權，不損害香港的繁榮和穩定。」譚
耀宗憶述，回歸後自己曾任首五屆香港立法會議員，見證了議會
多年來的嚴重泛政治化問題，除了議事時充斥吵鬧，特區政府的
施政、撥款亦困難重重。香港近年落實「愛國者治港」原則後，
整個立法會一心一意發展香港經濟、改善民生，更完善了地區治
理，履行了基本法第二十三條立法的憲制責任等，議政、施政之
高效，全港市民有目共睹。

譚耀宗強調，在「一國兩制」下，「香港好，國家好；國家好，
香港更好」，香港必須找準國家為香港指明的發展定位，積極為國家
發展貢獻力量。他呼籲香港社會各界學習貫徹中共二十屆三中全會精
神，攜手鞏固提升香港國際金融、航運、貿易中心地位，打造香港成
為國際高端人才集聚高地等，相信只要如此，香港定能穩步發展。

劉兆佳：要持續推進中國式現代化
香港中文大學社會學榮休講座教授、全國港
澳研究會顧問劉兆佳表示，習近平新時代中國
特色社會主義思想、中共二十屆三中全會精
神與鄧小平理論一脈相承，體現了中央不斷
大膽創新、實事求是、不斷深化改革、持續
推進中國式現代化和中華民族偉大復興等，
有關理論思想十分值得香港社會各界學習。
他強調，在世界百年未有之大變局下，
香港需要秉持不斷改革創新的精神、因時
因地制宜，積極推進香港的產業轉型升
級，加速融入國家發展大局，並在美西方的打壓遏制下，在西方
世界以外開拓新的發展空間。

香港文匯報訊
（記者 黃子龍）
香港特區立法會
進出口界議員黃
英豪昨日接受香
港文匯報訪問時
說，「在『一國
兩制』下，香港
可繼續享有獨立
關稅區的地位，
這是祖國對香港
的眷顧，亦為香港成為國際貿易中心
帶來便利。」

黃英豪：利港保持低稅率
「在香港回歸祖國後，香港作為獨
立關稅區的優勢發揮得淋漓盡致。」
黃英豪舉例，香港在2008年將葡萄酒
及其他酒類飲品的稅率降至零，此項
措施帶動了香港酒類貿易，包括酒類
在香港的交易、儲存，以及金融服務
的發展。他親身見證在減免葡萄酒稅
後，香港每年的紅酒銷售額幾乎翻
倍，全球各地酒商紛紛以香港作為集
散地，為香港帶來巨大效益。
「享有獨立關稅區地位只是『一國
兩制』為香港帶來機遇的一部分。」
黃英豪指出，香港在「一國兩制」
下，擁有獨立航權，為聯通世界提供
方便。香港國際機場自2010年以來13
次獲選為全球最繁忙貨運機場。近年
內地跨境電商發展迅速，不少貨品從
內地經過香港出口至世界各地，香港
亦能夠享受到內地發展跨境電商帶來
的紅利。
黃英豪表示，今年香港中華出入口

商會牽頭發起、聯合香港相關業界20
個團體成立香港電商發展聯盟，期望
與內地「拼船出海」，共同開拓「一
帶一路」沿線等市場，為完善推進高
質量共建「一帶一路」機制，為中國
式現代化建設貢獻一份力量。

◆譚耀宗 資料圖片

◆劉兆佳 資料圖片


